

INTERESES  
GENERALES  
—  
SUSCRIPCIONES  
TRIMESTRE  
UNA PESETA  
EN  
toda la Península.  
PAGO ANTICIPADO.

# El Noticiero de Soria.

NOTICIAS  
Y ANUNCIOS  
—  
REMITIDOS  
A PRECIOS  
convencionales  
La correspondencia al director,  
11, Estudios, 11,

Se publica los miércoles y sábados.

Miércoles.

25 DE NOVIEMBRE DE 1891.

## Advertencia.

Rogamos encarecidamente à quantos señores suscriptores se hallan en descubierto, se dignen verificar sus abonos à la mayor brevedad, muy especialmente à los de fuera de la Capital.

## Ecos y Noticias.

El nuevo Vicepresidente de la Comisión provincial Sr. Escribano, ha publicado en

el "Boletín Oficial," una expresiva circular à los Ayuntamientos morosos por obligaciones provinciales esperando respondan à su aviso amistoso antes de proceder à que se lleven à cabo comisiones de apremio, creyendo que verifiquen los ingresos en la Caja provincial de todas ó la mayor parte de las sumas que adendan, antes del 1.º de Diciembre próximo, pues de lo contrario no se les dará próroga alguna.

A pagar tocan y si nó se puede, à sucumbir à los sacamantas.

Hay algunos Delegados de Hacienda, como por ejemplo el de Zaragoza, que han pedido à la Dirección de contribuciones se prorogue hasta fin de año (natural) el plazo para proveerse los contribuyentes de cédula personal sin recargo.

¿Y à los que se les obligó à tragarla en 1.º de Julio, se les abona algo? Porque sería muy de justicia una contra-demora.

Las abundantes lluvias de estos días parece que han de perjudicar la pronta terminación de las obras del ferrocarril, à las que se había dado tanto incremento.

Hasta los elementos parece que están en contra de Soria, cuando se trata de lograr la pronta realización de sus sueños.

El Ayuntamiento de la Villa de Langa, ha nombrado una Comisión de su seno para que gestione en Madrid la recomposición del puente sobre el Duero que existe en un camino vecinal de aquel país.

Celebraremos que la Comisión logre tan buen propósito y ya procuraremos saber el resultado de sus gestiones.

El día 26 del presente tendrá lugar en esta Audiencia un juicio por jurados procedente del Juzgado de Agreda, en el que hay cuatro procesados por delito de asesinato, para los que pide la pena capital, en sus conclusiones provisionales el Ministerio fiscal.

repugnantes atavios y faz descarnada solo por ser quien es, cree tener opción à conquistar su fin sin reparar en medios. En la falta de instrucción que como tupidamente colocada ante los ojos del ser inconsciente no le deja ver la realidad, haciendole caminar de cuenca en cuenca hasta confundirle en el abismo.

Y de esto ¿á quién hemos de erigir la mayor parte de responsabilidad? Dura es la contestación. A los Gobiernos.

Potentes entidades que no ven desde su poltrona otro medio para cubrir las obligaciones de sus carteras que una contribución tras otra contribución, impuestos sobre impuestos, vejámenes tras de vejámenes, haciendo como experto mercader oído sordo à las manifestaciones, à la reclamación justificada del agraviado industrial, à la súplica digna de mas atención, del esclavo de cara blanca, de ese pobre obrero, que vé subir el precio de sus modestos manjares, para que à su costa se cubra la exigencia del poder, sin que por esto se le perdone un centavo del arbitrio municipal, viendose admitidas à la vez contratas que dan nuevo empuje al contrabando; y que són la manzana de la discordia que continuamente tiene en jaqueca la tranquilidad y el sosiego de pacíficas localidades. Los Gobiernos que no distinguen desde sus gabinetes las hileras de la emigración, ni ven que la nube apedreó el sembrado, ni que la centella carbonizó la yunta, única herencia del que con su sudor pone el pedazo de pan en el blanco mantel tendido sobre el tablón de sus banquetes.

## La Sociedad actual.

Verdaderamente la sociedad está surcando un derrotero tenebroso, y envuelta en el humo que despiden el cráter que corroe sus entrañas, sus pasos son inciertos, su brújula enloquecida ha perdido el Norte, y en medio de las inseguras tinieblas que atraviesa, ya no escucha sino ayes de desconsuelo, gritos de venganza, viendo sobre su cabeza la vara de la justicia que airada la tilda con los más horrendos calificativos.

Ni los aferrados portones del palacio, ni el grotesco rastrillo de la cabaña están ya seguros, la mano criminal juega sus goznes, y con el despiadado coraje de la codicia lo mismo roba el fruto del trabajo de muchos años à un hombre honrado, que con desatinada impiedad, mofándose de toda idea de profanación desquicia un sagrario para

Este juicio ha despertado bastante curiosidad en Soria y procuraremos dar cuenta de él en nuestras columnas.

LA CRISIS.—Aunque nuestro periódico no es de índole política, prescindiendo de apreciaciones y únicamente como noticia de actualidad é interés, publicamos el resultado de la crisis del sábado, cuyo día presentó el Sr. Cánovas á la Reina las dimisiones de todos los ministros responsables.

S. M. admitió la dimisión del Gobierno y volvió á dar encargo al Sr. Cánovas del Castillo de la formación de nuevo Gabinete.

Este quedó constituido el lunes en la forma siguiente:

*Presidencia.*—Sr. Cánovas del Castillo.

*Gracia y Justicia.*—D. Fernando Cos Gayón.

*Estado.*—Sr. Duque de Tetuan.

*Guerra.*—General Azcárraga.

*Marina.*—Contralmirante Montojo.

*Hacienda.*—Sr. Concha Castañeda.

*Gobernación.*—D. José Elduayen.

*Fomento.*—D. Aureliano Linares Rivas.

*Ultramar.*—D. Francisco Romero Robledo.

Por esta combinación dejan de pertenecer al Ministerio los Sres. Fabié, Isasa, Silvela, y Villaverde, además del Sr. Beranjer que hace algunos días dejó de ser

Ministro, y entran á formar parte de él los Sres. Romero Robledo, Linares Rivas, Concha Castañeda, Elduayen y Montojo, cambiando el Sr. Cos Gayón la cartera de Hacienda que venía desempeñando, por la de Gracia y Justicia.

De los nuevos Ministros, no hay más que dos que no lo hayan sido anteriormente, el Sr. Concha Castañeda y el señor Montojo.

El primero ha ocupado la Dirección general de Propiedades y Derechos del Estado, ha sido Fiscal del Consejo de Estado y lo era en la actualidad del Tribunal Supremo de Justicia.

Todos han quedado sorprendidos con su designación para la cartera de Hacienda, porque su nombre no había figurado en candidatura alguna: ha surgido inesperadamente, acaso cuando menos podía presumirlo el mismo interesado. No son muy conocidos sus aptitudes financieras, aunque es persona de instrucción sólida. Posible es, sin embargo, que dé desde el ministerio la segunda sorpresa, resultando un buen ministro de Hacienda, pues no deben faltarle condiciones para ello.

He aquí lo que dice un periódico de Madrid hablando del Sr. Montojo

“D. Florencio Montojo y Trillo es el mas moderno de los vicelalmirantes de la armada; esta condecorado con las grandes cruces del Mérito Naval y de San Hemenegildo; mandaba ahora el departamento de

Cádiz, pertenece á una dilatadísima familia de Montojos, todos Marinos, y es una excelente persona, distinguida, cabellerosa, que acaso haga algo en el ministerio que va á desempeñar, aunque se duda bastante, porque se teme que su carácter y su alejamiento de la política le sirvan de impedimento.

Tal es el nuevo Gabinete que ha de regir los destinos de España.

¡Dios ponga tiento en sus manos!

Son verdaderamente sorprendentes y bonitos los regalos que en el acreditado Comercio de la Sra. Vinda de Jimenez se dan al comprar el chocolate de la Torre Eiffel.

Merece comprarse este chocolate y recibir los regalos.

Está de Dios que los coches correos sigan y prosigan tan... iguales.

Estos dias se ha roto uno de ellos que corría en la línea de Aranda de Duero á Soria, y afortunadamente no sucedieron desgracias personales, aunque los viajeros se quedaron de á pie para seguir su camino.

¿Se quiere ó no, evitar todo esto?

Las autoridades son las llamadas á entender en estos asuntos.

El día 10 del próximo Diciembre y hora de las 12 de la mañana tendrá lugar la

—2—

arrebatarse la copa de metal que encierra el baluarte más santo y más sublime de nuestra redención.

La misma prensa, ésta palanca llamada á sostener el equilibrio social se avergüenza de tener que acupar sus columnas un día y otro día, en sucesión incesante con escenas vandálicas, con hechos incalificables, con delitos que nunca pudiera soñar en su febril locura la imaginación más vertiginosa.

Allí, un hijo que artero clava su puñal en la misma que le llevó en su seno, y no le basta, es preciso otra hazaña más para completar el crimen, y la rocía con un combustible que en pocos momentos la carboniza: Aquí, una madre que constituye á sus tiernos hijos en instrumento de sus brutales inclinaciones, y con candescente hierro dibuja en sus candidas mejillas la prueba indeleble de su ferocidad. Allá, una turba de bandidos asalta la casa del honrado industrial, le befa, le escupe, le pateo, le hiere, y tras de un horroroso martirio coloca su cuerpo exánime sobre troncos de leña para dar cumplido remate á su obra. Acá, otro que olvidándose de la respetabilidad de su investidura, riega con la sangre de su víctima los apartados senderos que debieran servirle de más santa contemplación; y allí, donde el mastín olfatea, ó entre el fango del cauce oculta la mujer de corazón de tigre el fruto inocente de sus amores incestuosos.

Ya no solo en la encrucijada del páramo, ni en la espesura del bosque hay la zozobra de caer en manos del ladrón ó el asesino, sino en el mismo lecho, en la misma vi-

—3—

vienda, en el hogar mismo, ese templo de la familia, trono sagrado de los derechos individuales.

Amaos los unos á los otros, dijo el Legislador del Sinai, pero nosotros, olvidándonos por completo de tan santa prescripción, no abrigamos en nuestra alma más que la ciega pasión de la envidia, no esa emulación noble y ordenada que á aumentar la actividad y el trabajo, para ir de día en día honradamente alcanzando un bienestar tranquilo sino una desesperación continua, que dejando inactivos los senos del cuerpo envenena los sentimientos del alma, virus letal que va formando costra en el corazón, y le hace que palpita indiferente á la perspectiva de los mas horrosos acontecimientos.

Por eso vemos con tristeza que hay quien asido busca ciertas publicaciones, en las que con abigarradas viñetas se ponen de manifiesto detalles de crímenes, de los que si bien es necesario que la prensa se ocupe para ayudar la acción de la justicia, es por demas irritante se trate de ellos hasta con sesgo jocoso, alimentando la curiosidad del que más parece gozar, cuanto más horrosos son sus resultados.

¿Y cuál es la causa de este desquiciamiento de la sociedad? ¿se podrá saber? La primera de todas, la que influye soberanamente en él, la que engarza esa cadena cuyo último eslabón es el grillete ó la esposa, es sin disputa la miseria enida á la falta de instrucción.

La miseria que vá tomando asiento lo mismo en las populosas córtes, que en la olvidadas aldeas, y que con sus

subasta de los acopios de materiales necesarios para la conservación de la carretera de Soria á Logroño, cuyo presupuesto de contrata es el de *tres mil setecientas ochenta y tres pesetas cincuenta céntimos.*

La "Gaceta," ha publicado la Real orden admitiendo á examen en Enero á los alumnos de enseñanza libre.

Si Francia cierra la frontera á nuestros vinos deberíamos cerrar la nuestra á los específicos franceses, que dejan á la nación vecina muchos millones al año. Esta medida seria tanto mas justa cuanto que nuestros específicos tan buenos como aquellos no pueden al mercado francés. Dígalo el Dr. Andreu que vende su pasta pectoral en todas las naciones y no puede darle entrada en Francia.

A un comerciante de la villa de Gómara le han robado bastantes efectos de su establecimiento, no habiendo sido habidos todavía los autores.

**Desapariciones.**

Ha desaparecido del domicilio conyugal el vecino de Velamazán Francisco de Miguel Rodrigo y del domicilio paterno en Valderrodilla el joven Víctor Ballano García.

Apenas se ha puesto en vigor lo dispuesto acerca de la libre circulación por España de monedas de oro francesas de 10 y 20 francos, cuando ya avisan de Barcelona y otros puntos denunciando la existencia de moneda falsa en los tipos de monedas de 10 francos de Napoleón III sin corona de laurel y de 20 francos, años de 1840, 1852 y 1870 de Luis Felipe y de L. N. Bonaparte.

Dice nuestro querido colega "La Rioja," de Logroño:

"Se habierto en esta población un nuevo centro de reclamaciones contra el ferrocarril que empezará á funcionar el día 1.º de Diciembre.

Está dirigido por D. Francisco Gonzales antiguo Jefe de estación de la Compañía del Norte."

—Eso se llama saber ser previsores, señores logroñeses, Así no habrá *príngues* antes de *asados* dirán ustedes, y por algo será.

El Ayudante de Obras públicas Don Cándido Hidalgo y Bermudez, ha tenido la atención, que le agradecemos, de remitirnos un ejemplar de su curioso trabajo sobre puertos ostreros.

Por la Guardia Civil de San Pedro Manrique ha sido detenido el vecino de Val-

delagama Faustino Vallejo, como presunto autor del hurto de ganado á D. Miguel Aguirre, vecino de Fuentes de Magaña.

Ya se conoce el cambio de Gobierno.

Han sido declarados cesantes los agentes de seguridad de esta provincia Braulio Esteban y Pedro Llorente.

Braulio Esteban llevaba 21 años desempeñando su destino, pero sin duda haría sombra al Sr. Romero Robledo frente al Sr. Sivela.

A juzgar por el puesto que ocupaba.

Ha fallecido en esta capital el conocido Carpintero evanista soriano Silverio Lumberas dejando esposa y nueve hijos: siendo el mayor de 18 años.

Ha sido muy sentida en la población la prematura muerte de este buen hijo de Soria.

Reciba su estimada familia nuestro pésame.

Las lluvias estan siendo en toda la provincia abundantes, permitiendo á los pobres labradores hacer la sementera en mejores condiciones si bien no tan por completo que no teman malos resultados.

Incluso los usureros que los arruinan sin piedad.

**Estado Atmosférico:**

La temperatura máxima solar del día de ayer, segun el Observatorio del Instituto provincial fué de 17.6 grados, y la mínima de 2,8 bajo cero.

El termómetro señaló 8.4 grados á las nueve de la mañana y 9.2 á las tres de la tarde.

El barómetro indica tiempo variable.

**AVISO.**—En los montes de Quintanilla de Tres Barrios y de Matanza, propiedad de D. Pedro Aparicio vecino de Langa de Duero, se venden Cabras de leche fresca con chivo ó solas; habiendo cabras con leche la mayor parte del año y tambien se venden machos y demas ganado cabrío.

Para tratar dirigirse al mencionado don Pedro Aparicio, propietario en Langa de Duero. 1-3

Se alquila una habitación de invierno con Sol todo el día, amueblada ó sin amueblar.

Se vende un pupitre grande de Escritorio, en la Redacción de este periódico daran razón. 1-4

**FRANCISCO G. MANRIQUE,**

Ofrece á su numerosa clientela para la presente epoca un especial pimiento para el embutido, las puras especias molidas y sin moler, un **completo** surtido en garbanzos del pais y superior cocido de 9, 10,

12, 14, 16 y 18 rs. celemin, Azúcares, Arroces, Almídonos, Queso de Gruyer y Bola, Pasas de Málaga, Higos de Fraga, Aceitunas, y sin olvidar los exquisitos chocolates elaborados á brazo que han logrado un credito inmenso tanto por la superioridad de los generos que en su fabricacion se emplea cuanto por su limpieza y delicada elaboracion,

Collado 72, frente á la Plaza de San Esteban. —1—

Se dá habitación á una mujer sola que pueda asistir á una señora, Zapateria, 33. En la misma casa se alquilan dos habitaciones.



**Biciclos, Bicycles y Triciclos**

DE LA CASA

**RUGGD, CICLE, COMPANYY**

La Fábrica más grande y más antigua del mundo.

**VENTA Á PLAZOS**

Unicos representantes en esta provincia, SRES. LACUSSANT Y VICEN

Collado, Soria. —28—



**La Unión**

Y

**El Fenix español**

COMPANÍA DE SEGUROS REUNIDOS Domiciliada en Madrid, Calle de Olozaga, 1, (Paseo de Recoletos.)

Esta gran Compañía nacional, además de asegurar á prima fija, *contra incendios*, los bienes muebles é inmuebles contra

**SEGUROS SOBRE LA VIDA**

en todas sus combinaciones y *especialmente*, los de **Vida entera, Dotales, Rentas temporales de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos** á primas **MAS REDUCIDAS** que cualquiera otra Compañía.

Para prospectos y esplicaciones dirigirse al Sr. D. José Castellví, Subdirector de la Compañía en Soria, calle del Collado números 62 y 64. —8—

**SASTRERIA**

de

**Alfonso Garcia.**

Este acreditado establecimiento de Sastrería, se ha trasladado desde las Fuentes Cabrejas núm. 5, á los Soportales del Collado número 45, casa del Sr. de Azagra.

Al poner en conocimiento de sus numerosos parroquianos este traspaso, les ofrece de nuevo sus servicios, sabiendo que incondicionalmente pueden mandar cuanto gusten á Alfonso Garcia el que habrá de servirles con amabilidad, esmero y economía.

Nada de bombos, pues los hechos son los que dicen más que las palabras.

Nueva Sastrería de Alfonso Garcia, Soportales del Collado, 45, Soria. —4—

AVISOS Y ANUNCIOS.

**Maquinas Singer para Coser.**



Las que han obtenido los premios en todas las Exposiciones universales.

A pesetas 2,50 semanales

Pidase el nuevo Catálogo que se da gratis en la sucursal de Soria Collado 52. Grandes rebajas en algodones y sedas para trabajar con dichas Máquinas.

30

**Vino de Peptona Ortega.**

*Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo*

Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarrros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifique de una manera irregular.

Vino de peptona y hierro.—Peptona de carne.—Chocolate de peptona.—Peptona de leche.

Hierro dializado. superior á otros similares.

Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor

LEON 13 Y QUEVEDO 7.—MADRID

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar  
Unico depósito en Soria y provincia:

Farmacia del Doctor Monge,

—Postigo 10—

37

**FERRÉTERIA**

de

**Cipriano Martínez Liso**

Collado, 2, Soria.

Además de los muchísimos artículos que tiene este establecimiento y todos de superior calidad y en especialidad las agujas de coser, ofrece al público un surtido de cocinas económicas y una colocada para que puedan enterarse; racticamente de sus buenas condiciones, hay otras que al paso que sirven para planchar (pues planchadoras se llaman) hacen la condimentación para una familia. Tambien se esperan estufas y tuberías, hoy que el ferrocarril está en su terminación, cuando esto suceda, el carbón vejetal subirá de precio y es preciso pensar en otro medio de calefacción y condimentación, este está ya resuelto con las cocinas de hierro que gastan á 460 gramos de carbón por hora, sin exposición de fuego y que se manche la bajilla, hacercas ha verlas y os convenceréis de sus resultados.

Tiene en comisión y proporciona esmaltes sobre hierro como rotulos, escudos heráldicos, etiquetas para oficinas y escaparates, nombres y numeración para calles y casas, escalas hidráulicas para ríos, pantanos y acequias, rótulos para ferrocarriles, placas para compañías de seguros, etiquetas para harboricultura, numeraciones para fondas, hospitales, teatros y otros establecimientos, letras sueltas, grandes rótulos para muestras de comercio, ovalos, bandas indicadores para puertas de habitación, lápidas y cruces inalterables para cementerios, etiquetas para constructores y fabricantes, etc., etc. 7

**LA AMERICA.**

—54. Collado 54.—

El dueño de este establecimiento, pone en conocimiento de sus constantes favorecedores y del público en general que tiene á precios sumamente económicos *Un gran surtido de camisas blancas y de colores*, así como tambien un bonito surtido de telas para la confección de las mismas á la medida y gusto del parroquiano.

El mismo se encarga de reformarlas de pecheras puños y cuellos dejándolas como nuevas

Tambien se planchan con ó sin brillo, sirviéndose al dia al que lo desee con el esmero y economía que le viene haciendo

**LA AMÉRICA**

DEL

Collado núm. 54. —11—

**La Riojana**

Acreditado Establecimiento de Ultramarinos de

**Luis Saenz,**

situado en la calle del Collado número 24, se ha trasladado al número 13 de la misma calle, antigua casa (vulgarmente llamada el Almacen) donde ofrece á su numerosa clientela gran surtido en legumbres, arroces, azúcares, chocolates, cafes, tes, almidones, galletas y bugías; cera en velas de varios pesos y precios, conservas de pescados, frutas, hotaliza y embutidos, especias de todas clases, especialidad en pimientos para embutidos, aceite, petroleo, jabónes, aguardientes, vinos y licores de varias clases, quesos, pasas, aceitunas y muchos mas artículos, todo á precios muy económicos.

Puede visitarse el Establecimiento y os convenceréis de la verdad, Collado, 13.

**“LA ECONÓMICA,”**

**AGENCIA DE QUINTAS**

de

**Pedro Medrano y Compañía,**

Calle de Tudela número 1, Tarazona, Aragon

Interesante á los reclutas del actual reemplazo del Ejército que han de sortear el 13 de Diciembre de 1891.

SEGURO DE ULTRAMAR 125 PTS.

*Contratos especiales económicos á todo evento*

Las especiales condiciones de esta Sociedad, y la forma en que cumple sus compromisos, está demostrado con los años que cuenta de existencia.

Representante en Soria.

Cipriano Cacho —Collado— 28

—10—

**Venancio Morales**

Almacenista de géneros coloniales y ultramarinos, participa á su numerosa clientela que ha trasladado su Establecimiento á los SOPORTALES DEL COLLADO n.º 48, esquina á la calle del Instituto para lo que ha tomado en traspaso el acreditado y antiguo Comercio de los Sres. Ramos é hijo.

Agradecido al favor que sus parroquianos le vienen dispensando desde que se estableció en esta plaza, verá con suma satisfacción se le sigan otorgando en su nuevo Establecimiento, así como que los favorecedores de los Sres. Ramos tengan igual benevolencia; pues tanto los unos como los otros encontrarán:

**PUREZA EN EL GÉNERO  
ECONOMIA EN EL PRECIO**

48, Soportales del Collado, 48

Esquina á la calle del Instituto 8

**PABLO LA RED**

Dueño de la casa de huéspedes de la Calle de la Salud, num.º 6, se ha trasladado á la de Carretas, núm.º 39, derecha, Madrid, poniéndola á disposición de sus muchos parroquianos y paisanos. 4—4

**Chocolate-Torre Eiffel**

Se vende en el acreditado establecimiento de la Sra. Viuda de Gimenez.

Paquetes de 350 gramos, de cuatro, cinco y seis reales acompañados de preciosos regalos. —4—